
Declaración Hernán Aguilera 

Rol 19-2022 

 23 de mayo de 2022. 

 

Hernán Patricio Aguilera Reyes, cédula de identidad 12.365.908-2, 

declaro en la en la causa 19-2022. 

El día domingo que fue la última serie del rodeo del club San Fernando 

del cual yo soy vicepresidente y en el cual siempre me toca a mí el tema 

de estar a cargo los corrales, del loteo, del champion, para el tema de las 

series, todo lo que uno todo lo que involucra la pega de corrales. 

Cuando partimos el rodeo nosotros tomamos la decisión con Pedro Cruz 

delegado de ese rodeo, se tomó la decisión de no llenar la manga por 

completo, por lo novillos sobre 370 kg, segundo porque había un evento 

en la medialuna que era un festival de la cerveza, con mi música en vivo 

y empezó a pasar mucha gente el día sábado por la misma entrada por 

donde están los corrales. Le comento esto a Pedro de que no llenáramos 

la manga porque pasaba mucha gente, empezaba a sacar fotos, para 

evitar cualquier problema que tuviéramos en redes sociales.  

Siempre la manga no estuvo llena por completo, siempre estuvo 

podríamos decir de su capacidad a un 70%, entonces al momento de 

nosotros estar en la última serie, no me acuerdo la cantidad de novillos 

que todavía quedaban por echar a la manga, tienen que haber sido 

alrededor de 8 o 10 novillos, se acerca Lineros y me empieza a increpar 

para decirme porque teníamos esos novillos afuera y porque dentro de 

esos novillos hay un novillo negro con blanco en realidad. No era un 

novillo americano, más bien europeo de lo que me recuerdo. Le explicó 

porque se había hecho y empieza a gritar que nosotros estábamos 

arreglando la manga a favor del delegado, que ese estaba quedando al 

último, porque justo Pedro tenía el último número. Le explicó que no era 

así, que nosotros lo teníamos holgado y que después íbamos a llenar a 

medida que iba pasando el número de colleras. 

Entre medio de toda esta discusión se presenta un cambio de novillo, me 

acuerdo que alguien hecho un novillo porque sangró la nariz, ya habíamos 

tenido un altercado con Lineros, Pedro me llama y me dice flaco no hagas 

nada todavía porque están haciendo grabaciones de los que están ahí en 

los corrales. Yo no entendía, se acerca Pedro y me dice que Marcelo 

Lineros le había ido a decir que yo estoy arreglando la manga con mi 



equipo y está grabando todo. Me dijo que justo ahora hay un cambio de 

novillo espérate un poco, ya cité a Claudio Gálvez, presidente del club 

nuestro, para que podamos sacar estos nuevos revolverlos y echarlos 

nuevamente para que no se produzca ninguna suspicacia, ningún 

problema. Mientras estábamos en eso recuerdo que ahí empieza Marcelo 

a gritar desde el corral que estaba contiguo y empieza a gritar que eso no 

se hace, flaco eso no se hace, eso es de muy mala clase estar cambiando 

los novillos. Ahí recién entendí de qué se trataba todo esto. 

En un momento me quiero acercar a Marcelo y Pedro me dice flaco no te 

metas deja ahí, no sigas con esto porque va a traer coletazos. 

¿Cuándo Lineros lo increpa a usted o al resto del personal usa 

garabatos o usa insultos? 

No, se acerca a conversar y a medida que empezamos a los 2 a conversar 

se fue poco subiendo de tono en la voz y ahí es donde dice esa frase que 

ustedes nombran ahí que él había hecho esa manga que aquí no había 

nadie en Colchagua que se hubiera más de rodeo de novillos que él. Yo lo 

increpo y le digo que toda mi vida he trabajado en novillos entonces no 

me puede llegar a decir a mí que es saber llenar la manga, que se o de 

novillos. Ahí empezamos una pequeña discusión, pero en ningún 

momento nos faltamos el respeto.  

¿Estando la manga con novillos, aunque no estaba completa, en 

algún minuto producto de que hubo un cambio de novillo porque 

un novillo sangró, ustedes decidieron sacar todos los novillos y 

cargar toda la manga de nuevo? 

No fue toda la manga, yo creo que tiene que haber sido la mitad de la 

manga que la sacamos hacia atrás, revolvimos con estos 10 o 12 novillos 

que estaban dando vuelta y la volvimos a llenar. 

¿Por qué hicieron eso? ¿Qué tiene que ver que un novillo sangre 

en la medialuna con que vacíen la mitad de la manga o saquen 1 

novillo o los saquen todos? 

Eso fue cuando recibí la llamada de teléfono de Pedro Cruz y ahí me dice 

que va Claudio y con Claudio vamos a hacer todo esto, para resolver esto, 

vamos a sacar estos novillos de la manga los vamos a revolver y los 

vamos a echar de nuevo. 

¿Cuál fue la causa de hacer eso?  ¿La causa no puede ser que haya 

sangrado un novillo en la medialuna? 



Sangró ese novillo, sale de la medialuna y nosotros lo que ahí fue la 

llamada que yo tuve de Pedro y Pedro me dice flaco vamos a sacar un 

novillo de la manga para revolverlo y echarlo de nuevo. Desconozco por 

qué se hizo eso, yo recibí el llamado Pedro y lo hicimos en presencia de 

Pedro y en presencia de Claudio Gálvez.   

Pareciera que el interés de cambiar los novillos de la manga nace 

cuando se altera el orden de salida a los novillos producto de que 

un novillo sangró y hubo que dejarlo sin correr  

Creo que más que el tema de los novillos y del sangrado, fue por esta 

grabación o por esto por esto que fue Marcelo a hablar con Pedro del tema 

de que se estaba arreglando la manga. Ahí yo vi que se produjo algo. Yo 

sin estar en la medialuna, sino que yo estaba siempre los corrales y ahí 

como que se produce esto. Primero sube que Pedro había discutido con 

Marcelo, después Claudio discutió con Marcelo, entonces ahí se produce 

esto de sacar estos novillos, de revolverlo y volver a entrarlos a la manga. 

¿El novillo europeo, americano según el señor Lineros, estaba en 

la manga o estaba a fuera? 

Estaba afuera. No me acuerdo bien el número, estaba con estos 8 a 12 

novillos que estaban afuera.  

Se pone fin a la declaración. 

 

 


